

# *Declaraciones exclusivas de Evo Morales a Radio Habana Cuba en ocasión del 26 de Julio*

---



Por: Roberto Bastidas

Estamos a 64 años del asalto al cuartel Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo, y a una de las mayores fortalezas militares en la parte oriental de la Isla, en esos momentos, que era el Cuartel Moncada. Asaltos dirigidos por el joven abogado Fidel Castro Ruz quien inspirado en el pensamiento y obra del apóstol de Cuba José Martí se aventuró con un grupo de jóvenes a tomar estas dos fortalezas militares para terminar con la tiranía del dictador Fulgencio Batista.

***Tengo el placer de dialogar vía telefónica con el presidente de Bolivia Evo Morales Aima en exclusiva para Radio Habana Cuba.***

Muchas gracias por este contacto, una enorme alegría y emoción de expresar algunos pensamientos de esta rebeldía de Fidel en sus tiempos de juventud para la liberación del pueblo cubano.

***Presidente, qué opinión le merece a usted el Día de la Rebeldía Nacional cubana este 26 de julio, teniendo en cuenta que hace 64 años marcó una pauta y muchos cambios para la región y en***

***especial para esa América Latina que siempre defendió nuestro comandante. Pero este 26 de julio hay algo que cambia su presencia física no estará con nosotros.***

Es una fecha histórica, una fecha inmortal junto a Fidel. En toda América Latina las dictaduras militares han sido combatidas por rebeliones, sublevaciones para asentar soberanía, dignidad y el derecho de los pueblos latinoamericanos. Hace 64 años con seguridad, con mucha valentía, con mucha conciencia social, con mucho compromiso de integración de nuestros pueblos, Fidel, valientemente, con un grupo de jóvenes atacaron el cuartel Moncada y dieron inicio a una nueva historia para acabar con las dictaduras, para acabar con la dominación e imposición. Estoy convencido que es y será siempre una fecha inolvidable, lamentablemente ahora sin Fidel.

Pero Fidel siempre estará por estas fechas históricas, no nos acompaña físicamente, pero sus pensamientos, sus sentimientos por la liberación siempre estarán presentes. Sus obras están ahí, para seguir reflexionando sobre ese gran hermano, ese gran hombre que dio su vida, su tiempo, su todo por la patria grande.

Por eso nuestro homenaje desde Bolivia a ese hermano, pero también a ese pueblo digno que luchó por la soberanía de Cuba y de toda Latinoamérica. Este hecho histórico de hace 64 años fue una rebelión de emancipación y ejemplo para toda América Latina. Ahí empezaron las grandes revoluciones, ahora cultivadas por las nuevas generaciones.

***Queremos aprovechar este diálogo con el presidente Evo Morales para recordar juntos que este 2017 se cumplen 50 años del asesinato del comandante Ernesto Che Guevara, precisamente en Bolivia.***

Rápidamente pasaron 50 años de la partida del Che Guevara, pero Che, igual que Fidel, es otro hombre inmortal que nunca paró su lucha, su esfuerzo, su compromiso hasta el día de su muerte. Su asesinato fue motivo de aflicción, pero hoy, al igual que Fidel, es un símbolo de liberación de nuestros pueblos.

Acá en la embajada de Cuba, junto a movimientos sociales, se está organizando un gran acto por esos 50 años. Y no solo por un día, durante toda una semana se realizarán exposiciones, debates y diferentes actividades culturales, todas dedicadas al Che y a su profundo sentimiento de lucha antimperialista. Hoy hay amenazas con muros, con intervenciones, pero las amenazas de Estados Unidos alimentan el espíritu antimperialista. Las Amenazas de Estado Unidos a Cuba y Venezuela fortalecen la unidad de América Latina y especialmente los movimientos sociales.

Por tanto, quiero decirles, aprovechar esta oportunidad de Radio Habana Cuba, para invitarlos, convocarlos al gran acto y a toda la semana de actividades por el Che. No son tiempos de lamentos ni arrepentimientos, son tiempos de reconocimientos a esos caminos que alcanzaron Fidel y el Ché, esa ruptura con el sometimiento del imperio norteamericano que hicieron nuestros grandes líderes, ahora inmortales.

Por eso en estos 50 años hay más fortaleza, más conciencia social y sobre todo más compromiso con los pueblos en proceso de liberación.

***Presidente, no podemos dejar de tocar un tema tan importante para la región como para Bolivia. 1879 Bolivia requiere la devolución de su territorio con el derecho a la salida al océano Pacífico.***

Un 14 de febrero de 1879 comienza la invasión de Chile hacia Bolivia, un 23 de marzo la primera resistencia. Todos los datos históricos demuestran (...) una invasión y por eso después de tantos años, gracias a la unidad del pueblo boliviano, nos hemos propuesto que con justicia, con razón, con la verdad, llegar al acuerdo de que Chile devuelva una salida al mar con soberanía.

No se imaginan cuánto es el daño económico a Bolivia. Es una agresión a Bolivia y a todos los pueblos latinoamericanos porque el mar para Bolivia es una integración a América Latina. El mar para Bolivia no es una cuestión bilateral sino unilateral. Los pueblos antes de la fundación de la República vivíamos en permanente solidaridad y hermandad, sin embargo los intereses de sectores oligárquicos, acompañados de transnacionales no arrebataron nuestro mar.

Por eso ahora estamos en la Haya, convencidos de que la Haya nos dará la justicia. Bolivia tiene el apoyo de casi todo el mundo para que se repare este daño histórico. Palabras de Fidel, Hugo Chávez, de tantos ex presidentes, especialmente de fuerzas sociales que nos acompañan en esta demanda ante la Haya. Esperemos que Chile mediante el diálogo cumpla sus compromisos, compromisos de otorgarnos ese corredor hacia el pacífico con soberanía. Esperamos que Chile cumpla con esos compromisos que tributan a la integración de los pueblos de América Latina.

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/136544-declaraciones-exclusivas-de-evo-morales-a-radio-habana-cuba-en-ocasion-del-26-de-julio>



**Radio Habana Cuba**